



POR UN MEJOR MAÑANA, LO PENSAMOS HOY PRESENTACIÓN DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS DEL FUTURO



Los panelistas Carmelo León, Horacio Arana, Andrés Correal, Roberto Dania, Juan Javier del Granado y Víctor Avendaño disertaron sobre los retos de la educación en el contexto de la inteligencia artificial, la incertidumbre y la complejidad de la sociedad del conocimiento.

En el marco del Primer Simposio y Semana Internacional de la Investigación y la Innovación, el señor rector de la Universidad de Boyacá, Dr. Andrés Correal Cuervo, hizo la presentación del Instituto de Estudios del Futuro, el primero del país y el séptimo del mundo. Esta dependencia, adscrita a la Rectoría de la Universidad de Boyacá, estará encargada, entre otras cosas, de: analizar y evaluar los cambios tecnológicos, sociales, económicos, políticos y ambientales que están ocurriendo en la actualidad; identificar y evaluar patrones emergentes asociados a tendencias de consumo, crecimiento demográfico, urbanización, globalización y evolución de las estructuras de poder; investigar y evaluar posibles escenarios futuros y sus implicaciones para las empresas, organizaciones, gobiernos y la sociedad en general.

De igual modo, el IEF desarrollará y promoverá estrategias y políticas que ayuden a las empresas, organizaciones y gobiernos a anti-

par y adaptarse a los cambios futuros, así como a fomentar el diálogo y la colaboración entre diferentes sectores de la sociedad, para promover una visión compartida del futuro y trabajar conjuntamente en la construcción de un futuro mejor.

Posterior a la presentación del Instituto, se llevó a cabo el panel "La educación del futuro: retos y perspectivas", que contó con la participación de los ponentes:

Javier Juan del Granado – México - Doctor en Derecho de la Universidad Northwestern (Estados Unidos). Licenciado en Ciencias Políticas, Economía, Retórica Clásica y Derecho de la Universidad de Chicago (Estados Unidos). Profesor investigador titular del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Carmelo Javier León – España - Doctor en Economía por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULP-

Nuestra Misión
Inspirados en el poder del saber, formamos hombres y mujeres líderes, críticos y comprometidos socialmente.

GC) y Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de La Laguna, Tenerife. Máster en Economía y Diplomado en Economía por la Universidad de Manchester. Catedrático de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y director de la Cátedra Unesco de Turismo y Desarrollo Sostenible.

Horacio Miguel Arana – Argentina - Magíster en dirección de empresas de la Escuela de Negocios de la Universidad Austral, Licenciado en Economía Agropecuaria de la Universidad de Belgrano, secretario académico y profesor titular de la Universidad Abierta Interamericana.

Roberto Dania - Argentina -, Magíster en Economía y Ciencias Políticas y Abogado de la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas – ESEADE-, exdirector del Instituto Hayek de Investigación y Educación Económica y ex profesor de Economía de la Universidad Nacional de la Patagonia.

Andrés Correal – Colombia, Doctor en Educación por la Universidad Mesoamericana, doctorando en política y gestión de la educación superior en la Universidad Tres de Febrero, Argentina; Magíster en ciencias de las telecomunicaciones de la Universidad de Maryland, USA; Magíster en seguridad de la información de la

Universidad de Barcelona, España. Presidente del Consejo Departamental Educación Superior de Boyacá – CODES. Profesor emérito, profesor titular y actual Rector de la Universidad de Boyacá.

Víctor Avendaño - México, Doctor en Educación por la Universidad Mesoamericana, Doctor en Derechos Humanos por la Universidad Autónoma de Chiapas y Doctor en Pensamiento Complejo por la Multiversidad Mundo Real "Edgar Morin". Maestro en Comunicación y Tecnologías Educativas por el Instituto Latinoamericano en Comunicación Educativa. Docente universitario en México e investigador de la Universidad de Boyacá, experto en educación.

Igualmente, durante el evento, el fundador del IEF y Rector de la Universidad de Boyacá, Dr. Andrés Correal Cuervo, invitó a los panelistas internacionales, teniendo en cuenta los méritos profesionales, académicos e investigativos de cada uno, a participar como Miembros Honorarios del Instituto, con el propósito de estimular el desarrollo de conocimientos y habilidades para comprender los procesos de cambio y la incertidumbre del futuro, investigar las tendencias y los patrones que pueden tener un impacto global, regional y local, así como investigar e innovar en los campos científico, tecnológico, educativo, cultural y económico para anticiparse a los retos del futuro.

LA UNIVERSIDAD DE BOYACÁ ES FINALISTA EN LOS PREMIOS LATAM DIGITAL



Los premios Latam Digital son un reconocimiento al crecimiento digital en Latinoamérica, y en su versión número 10, por primera vez la Universidad de Boyacá se hace presente con el producto: Proceso de Automatización de Paz y Salvo, que está nominado en 3 categorías.

El proceso de automatización implementado por la Universidad de Boyacá le permite al estudiante y a las dependencias administrativas que participan en el proceso de generación y validación del paz y salvo, utilizar el sistema de información como una herramienta para validar las condiciones del paz y salvo en el proceso, bien sea para grado o para reingreso.

La creación de este sistema tuvo una duración de un año, iniciando con la definición de los requisitos, los roles que intervienen en el proceso, los ajustes de lo que ya existe al momento del paz y salvo y la implementación del módulo web.

Después de 1.370 proyectos postulados de 19 países, esta Casa de Estudios se prepara para competir en la categoría de **Mejor Proyecto de Automatización de Procesos**, junto con la Cooperativa Antioqueña de Salud Coopsana Ips – Colombia; Grupo Puntacana – República Dominicana; La conectividad de Samsung a través de la Innovación – Colombia, y SyncData. ai – Estados Unidos.

En la categoría de **Mejor Experiencia Digital de Atención al Cliente**, estará compitiendo con: Mps Mayorista – Colombia; Totem Interactivo – Colombia; Habilitadores Digitales – Colombia, y Rappi – Colombia.

La tercera categoría es **Mejor Institución Digital**, en la cual la Universidad competirá frente a: Uniasturias, cerrando brechas con un mundo digital – Colombia; ITM es cuestión de pasión – Colombia; #UIS75 años – Colombia, y Universidad Privada del Norte – Perú.

Con enfoque prospectivo en ser una Universidad 4.0 y cumplir nuestra promesa de valor, la Universidad de Boyacá es finalista en los Premios Latam Digital 2023, un evento organizado por la compañía Interlat Digital Enterprise Intelligence, que durante una década consecutiva ha hecho reconocimiento al progreso de la industria digital en Latinoamérica.

Las votaciones iniciaron el 21 de mayo, y cerrarán el 22 y 23 de junio, en ceremonia que se realizará en el Club del Nogal en Bogotá. Celebramos este logro institucional y seguimos trabajando para Ser los mejores.

VICERRECTORÍA ACADÉMICA PRESENTÓ EL E-CAMPUS DE LA UNIVERSIDAD DE BOYACÁ



El Ing. Mg. Rodrigo Correal, vicerrector académico, junto a su equipo de trabajo durante la socialización del E-Campus en la sede Tunja, una iniciativa vanguardista que fortalecerá los procesos de aprendizaje y enseñanza en la UdB.

Con el propósito de avanzar en el cumplimiento de los objetivos estratégicos institucionales: garantizar la promesa de valor, implementar la Universidad 4.0 e innovar en los ambientes y espacios de aprendizaje, el vicerrector académico Ing. Mg. Rodrigo Correal Cuervo, junto con el equipo de profesionales de la Vicerrectoría, presentó a los directivos y profesores de las sedes de Tunja y Sogamoso el E-Campus de la Universidad de Boyacá, un novedoso sistema de interacción académica que facilitará la planeación, organización, administración, evaluación y comunicación académica entre los integrantes de la comunidad universitaria, y que también favorecerá el avance institucional en el desarrollo de contenidos, generación de nuevas estrategias de enseñanza, di-

dácticas emergentes, innovación pedagógica y seguimiento a los resultados de aprendizaje.

Tanto el Campus Virtual como el Sistema Integrado de Información de la Universidad (SIIUB) fueron integrados al E-Campus, lo cual favorecerá la optimización de estos importantes recursos institucionales. Adicionalmente, la metodología Hyflex que se maneja en el E-Campus permite un trabajo académico dinámico de manera sincrónica y asincrónica, encaminado al fortalecimiento del aprendizaje autónomo de los estudiantes, el acompañamiento de los profesores, la optimización y organización del tiempo de los actores del proceso formativo, así como mayor flexibilidad y mejor comunicación entre educandos y docentes.

Durante la presentación del E-Campus que se realizó el pasado 4 de mayo en Tunja y 11 de mayo en Sogamoso, el señor Rector de la Universidad, Dr. Andrés Correal Cuervo, felicitó al vicerrector académico y al equipo de profesionales de la División de Educación Virtual, Centro del Conocimiento para el Desarrollo Profesional - Sapiens - y División de Extensión, dependencias adscritas a la Vicerrectoría Académica, por la concreción de esta importante innovación institucional que, sin duda, marcará un antes y un después en el proceso formativo de la Universidad.

UB Universidad de Boyacá

BOLETÍN INFORMATIVO

Dr. Andrés Correal Cuervo
Director

C.S. Fabián Rodríguez
Editor

COMITÉ EDITORIAL
Resolución número 134 septiembre 2 de 2013

Dra. Rosita Cuervo Payeras
Presidenta del Consejo Directivo
y Fundadora

Dr. Andrés Correal Cuervo
Rector

C.S. Mg. Ethna Romero Garzón
Vicerrectora de Proyección Institucional

C.S. Mg. Juan Pablo Medina Villamil
Jefe Oficina de Comunicaciones
y Mercadeo

Diagramación y Fotografía:
Oficina de Comunicaciones y Mercadeo

Campus Universitario,
Cra. 2a. Este No. 64 - 169 Tunja
Conm. 60(8) 7450000 Ext. 5511 -
Celular 3175729789

GRAN FIESTA DE EGRESADOS: ¡REENCUENTRO POR LA VIDA!



El honorable Consejo Directivo de la Universidad mediante Acuerdo No. 1611 del 21 de abril de 2023, otorgó la distinción "Egresado Distinguido" a 32 profesionales, especialistas y magísteres quienes por su liderazgo, idoneidad, responsabilidad y excelente desempeño profesional han dejado en alto el nombre de esta Alma Máter.

El pasado viernes 5 de mayo, más de 600 personas, entre egresados, familiares y acompañantes, se reunieron en el Salón Social y Campus Deportivo de la Universidad de Boyacá para celebrar la Gran Fiesta de Egresados: ¡Reencuentro por la vida!, una velada de ensueño liderada por la Rectoría, la Vicerrectoría de Proyección Institucional y el Centro de Gestión y Servicios para el Egresado (Egregio), que trajo a la memoria los mejores recuerdos de la época universitaria que, para muchos, es considerada la más importante y determinante experiencia de vida.

El evento comenzó con un acto protocolario lleno de emoción e inmenso orgullo, en el cual la Presidenta del Consejo Directivo y del Consejo de Fundadores, Dra. Rosita Cuervo Payeras, se dirigió a los asistentes con un discurso en el que resaltó el recorrido que ha tenido la Universidad de Boyacá y la importancia de los egresados para el logro de las acreditaciones con las que hoy cuenta esta Casa de Estudios.

Igualmente, el señor rector, Dr. Andrés Correal Cuervo, felicitó a los egresados distinguidos y a sus familias por la dedicación y el esfuerzo con que han afrontado los retos del mundo laboral. También resaltó la importancia de la educación superior y el impacto positivo que la Universidad de Boyacá ha tenido en la sociedad a través del idóneo desempeño de sus egresados, quienes son el eje fundamental del crecimiento institucional.

Posteriormente, las directivas de la institución en cabeza de los fundadores, Dr. Osmar Correal Cabral, presidente emérito, Dra. Rosita Cuervo Payeras, presidenta del Consejo Directivo y el señor Rector, los vicerrectores y decanos entregaron esta significativa distinción.

Los egresados que recibieron dicha distinción, manifestaron alegría y satisfacción por el deber cumplido y se comprometieron a continuar ejerciendo sus profesiones con ética, libertad, responsabilidad, lealtad, y compromiso social, aportando desde sus diferentes disciplinas a la sociedad que los vio crecer y a la Casa de Estudios que les brindó los fundamentos profesionales, humanos y éticos para asumir con idoneidad y alta calidad los retos del mundo actual, ser útiles a la sociedad y sobresalir en sus campos de acción.

La música, la alegría y el baile también fueron protagonistas de la noche, gracias a la presentación de la agrupación Madera Orquesta, dirigida por un egresado de esta Alma Máter y la presentación del grupo de rock en español Signos, integrado por egresados de la Institución, que animaron a los cientos de asistentes quienes recordaron y cantaron a todo pulmón las canciones que hicieron parte de la vida universitaria de la mayoría de los presentes.

INGENIERÍA SANITARIA CELEBRÓ 40 AÑOS



En el marco de la celebración del cuadragésimo aniversario del programa, el pasado 20 de abril se realizó la jornada denominada "Olimpiadas Sanitarias", un espacio extracurricular, en el cual participaron directivos, estudiantes, docentes y egresados, con el fin de conocer la historia del programa y apropiarse los referentes misionales.

Desde su creación en 1983 el programa de Ingeniería Sanitaria forma profesionales que se encargan de orientar la gestión, planeación, análisis, diseño, desarrollo e implementación de tecnologías apropiadas que ofrecen alternativas de solución a los diferentes problemas de las comunidades y de su entorno. Asimismo, se ha destacado por su alta calidad académica, investigativa y de proyección social, característica que le ha permitido la obtención ininterrumpida de la acreditación otorgada por el Ministerio de Educación Nacional desde hace 21 años, resultado que da cuenta del riguroso y comprometido trabajo de sus directivos, administrativos, egresados, docentes y estudiantes, quienes son los artífices de este reconocimiento que ha estado apalancado y respaldado por la UdB.

Por otro lado, el programa asumió el proceso de acreditación internacional a partir del 2013 ante la Red Internacional de Evaluadores RIEV, con vigencia en los últimos 10 años, recibiendo el reconocimiento RIEV en el 2013 y el 2014, RIEV 2 + 1 en el 2015 y RIEV 3 en el 2017, lo que permite establecer el reconocimiento de Acreditación Plena hasta la fecha. Este proceso de permanente evaluación, tanto interna como externa, ha permitido incorporar y asumir a través del tiempo las necesidades de actualización curricular, que ha sido acompañada de un idóneo equipo docente, innovadores procesos investigativos, moderna infraestructura y permanentes trabajos científicos con y para las comunidades.

La pertinencia social del programa le ha permitido participar activamente en las organizaciones responsables de formular, ejecutar y evaluar la política social como el Consejo Departamental de Planeación, el Consejo Regional de Competitividad, el Comité Empresa, Universidad, Gobierno; el Consejo Departamental de Plaguicidas, la Mesa Regional de Calidad del Aire, Mesa Regional de Calidad del Agua, Mesa de Reciclaje, la Junta Local del Sector Antiguo de Tunja y el Comité Técnico

del SENA, entre otras, lo cual evidencia la importancia y la presencia activa del programa en la vida de los boyacenses y de los colombianos.

También se destaca su participación en proyectos de relevancia para la región y que impactan diferentes ámbitos locales, regionales y nacionales, logrando alianzas estratégicas con diferentes actores como: Alcaldía de Duitama, Empoduitama S.A. E.S.P, Fundación Profesional para el Manejo Integral del Agua-PROAGUA, Ecohumana, CorpoBoyacá, ONG Oxfan, ONG Acción Contra el Hambre, Universidad Santiago de Cali, Compañía de Servicios Públicos de Sogamoso - Coservicios S.A E.S.P, Alcaldía de Villa de Leyva, Municipio de Paipa, COLCIENCIAS, CIDEABOY y Veolia Aguas de Tunja S.A. E.S.P, entre otras.

El impacto del programa en el medio se reconoce, por ejemplo, en la prestación eficiente de los servicios públicos, reevaluando mitos acerca del abastecimiento de agua en ciudades como Tunja. En el mismo sentido, las acciones emprendidas en saneamiento de los recursos hídricos, el manejo integral de los residuos sólidos y en la evaluación de la calidad del aire, le han merecido el reconocimiento de la comunidad académica colombiana, el sector empresarial y el Estado, en donde actualmente participa activamente en proyectos relacionados con el mejoramiento de la calidad de vida de los boyacenses, como el proyecto "Entornos Saludables", que lidera la Gobernación de Boyacá y la Secretaría de Salud Departamental, y el proyecto de investigación sobre calidad del agua de consumo y su asociación con actividades económicas y productivas en áreas rurales de Boyacá, convocado por MinCiencias.

La comunidad universitaria reconoce y felicita a todos los estamentos del programa de Ingeniería Sanitaria por su destacada trayectoria académica, trascendencia social e invaluable aporte al desarrollo del país.

SIMPOSIO Y SEMANA INTERNACIONAL DE LA INVESTIGACIÓN Y LA INNOVACIÓN 2023 EN LA UNIVERSIDAD DE BOYACÁ



Con la participación de reconocidos investigadores internacionales y nacionales se llevó a cabo la Semana Internacional de la Investigación y la Innovación, un evento orientado al fortalecimiento de las competencias investigativas de estudiantes y docentes.

Del 24 al 28 de abril se realizó el Primer Simposio y Semana Internacional de la Investigación y la Innovación 2023, un espacio académico de gran relevancia que reunió a investigadores, docentes, egresados, estudiantes universitarios, directivos y estudiantes de colegio, además de personas interesadas en el tema de la investigación y la innovación en Colombia. La inauguración contó con la participación del Dr. Andrés Correal Cuervo, Rector de la UdB, la C.S. Mg. Ethna Romero Garzón, Vicerrectora de Proyección Institucional, la Ing. Mg. Claudia Patricia Quevedo Vargas, Vicerrectora de Investigación, Ciencia e Innovación, el Dr. José Alberto Moreno Villamil, Secretario de Educación de Tunja, el Dr. Carlos Fernando Peña Alarcón, Decano Facultad de Ciencias Administrativas y Contables, y los ponentes internacionales invitados.

Durante este importante evento, liderado por la Rectoría, las Vicerrectorías de Investigación, Ciencia e Innovación y de Proyección Institucional, así como por la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables de la UdB, se realizaron importantes conferencias por parte de ponentes internacionales y del país, quienes acudieron al recinto de la Institución y, en otros casos, se conectaron de manera remota desde sus países de origen.

Entre los conferencistas que participaron, se destacan: Mg. Horacio Miguel Arana de Argentina con el tema: “Tendencias de investigación del desarrollo territorial y sustentabilidad”; Dra. María del Pilar Martínez Ruiz de España: “Emprendimiento e innovación a través de las TIC”; Dr. Juan Javier del Granado – México: “Propiedad industrial y derechos de autor”; Mg. Roberto Dania de Argentina: “Hacia un nuevo mundo: implicaciones económicas y sociológicas de la transformación digital”; Dr. Albert Berry de Canadá: “Internacionalización de la investigación”; Dr. Leonidas Zelmanovitz de Estados Unidos: “Crítica a la propuesta de creación del Real Digital Minorista”; Dr. Carmelo Javier León de España: “Impacto de la investigación e innovación en los Objetivos de Desarrollo Sostenible”; Dr. Federico Fernández - Polonia: “Incidencia de la innovación en el desarrollo comunitario”; Dra. Ana Isabel Jiménez Zarco de España: “Marketing de la innovación”;

y Dr. Adriano Paranaiba - Brasil: “Competitividad como estrategia clave en el emprendimiento”.

Durante el evento se realizó la presentación del Instituto de Estudios del Futuro, la Unidad de Apropiación Social del Conocimiento y la Feria Empresarial de la Universidad de Boyacá 30 Años, la cual se llevará a cabo del 14 al 16 de septiembre en Tunja y del 28 al 30 del mismo mes en la sede Sogamoso.

Los estudiantes adscritos a Semilleros de Investigación socializaron 144 proyectos, en modalidades de propuesta, investigación en curso y culminada, con el fin de compartir sus experiencias y resultados en ese campo. Adicionalmente los estudiantes de Maestría e investigadores de los Grupos de Investigación socializaron 75 proyectos a través de la publicación del Volumen II de la colección: Investigación - Una integración de las ciencias. El Centro de Investigaciones para el Desarrollo – CIPADE - junto con los directores de investigación de las Facultades llevaron a cabo dos programas radiales sobre mitos y realidades de la investigación en la Universidad de Boyacá. La División de Responsabilidad Social Universitaria realizó un encuentro al cual convocó a estudiantes y docentes para motivarlos a desarrollar proyectos de investigación con trabajo comunitario. Asimismo, se realizaron campamentos escolares investigativos con la participación de estudiantes de colegios de la ciudad y del departamento, donde se compartieron experiencias de investigación de los docentes que integran los Grupos de Investigación de la UdB.

La Superintendencia de Industria y Comercio también se vinculó al evento con una ponencia sobre propiedad industrial, en la cual abordó temáticas sobre nuevas creaciones como patentes de invención y modelos de utilidad, así como diseños industriales.

Este evento propició la generación de espacios de formación y el desarrollo de competencias investigativas en estudiantes y docentes; adicionalmente, se divulgaron experiencias, productos y resultados de investigación e innovación.

CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL DOCENTE



Mediante el Acuerdo del Consejo Directivo No. 1615 del 4 de mayo de 2023, las profesoras de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo, Alexandra Toro Ospina y Carolina Romero Roncancio, fueron reconocidas como Docentes Titulares. Las profesoras ascendieron a la máxima categoría del Escalafón Docente de la Universidad de Boyacá por su desempeño y experiencia profesional y docente, producción investigativa y formación académica.

Las directivas de la Universidad de Boyacá, en cabeza del señor rector, Dr. Andrés Correal Cuervo, conmemoraron el Día del Docente en ceremonia académica y cultural realizada el pasado 18 de mayo a las 5:00 p.m. en el Aula Magna de la Universidad.

El evento inició con las palabras del señor Rector, quien reconoció la labor que tienen todos los docentes de la institución en la formación disciplinar y humana de las nuevas generaciones y recalcó el papel fundamental que cumplen en la sociedad del conocimiento y en el logro de los objetivos estratégicos institucionales, entre los cuales destacó el aseguramiento de la promesa de valor y la Universidad 4.0. Sobre este último objetivo, y con la puesta en marcha del E - Campus de la Universidad, invitó a los profesores para que se conviertan en docentes 5.0, un quehacer pedagógico en donde además de la creación y uso innovador de las TICs en los procesos de aprendizaje, se fortalece la humanización de la educación para potenciar la inteligencia socioemocional de los educandos y futuros profesionales, encaminada hacia la aplicación pertinente del conocimiento en los contextos para el mejoramiento de las condiciones de vida de la sociedad en general.

Asimismo, mediante el Acuerdo del Consejo Directivo No. 1616 del 4 de mayo de 2023, se entregó la distinción Docente Distinguido y Docente Emérito, así:

Docentes Distinguidos

A los profesores Asociados con 15 o más años de servicio, que por sus cualidades humanas y profesionales se han destacado por su cumplimiento, responsabilidad y compromiso institucional.



Rocío del Pilar Castellanos Vega, José Orlando Manosalva Rodríguez y Yuly Alexandra Pedraza Páez. También recibió esta distinción el profesor Luis Ángel Lara González.

Docentes Eméritos

A los profesores Titulares con 20 o más años de servicio, que durante su carrera profesional en la UdB se han distinguido en las actividades académicas e investigativas, hayan hecho publicaciones reconocidas y contribuido notablemente al desarrollo y buen nombre de la Institución.



Olga Lucía Usaquén Perilla

En la ceremonia también se hizo entrega de los diplomas por ingreso al Escalafón Docente de la Universidad en las categorías de Docente Auxiliar y Docente Asistente a 42 y 9 profesores nuevos respectivamente. Por ascenso en el Escalafón Docente fueron reconocidos como Docentes Asistentes los profesores: Lina María Aguirre Otálvaro, David Fernando Bernal Bolívar, Anny Jineth Camargo Mancipe, John Alexander Conta López, Óscar Iván Díaz Gil, Luisa Fernanda Horta Roa, Diana Marcela Ibáñez Torres, César Andrés Izquierdo Sepúlveda, Francy Liliana Jerez Gil, Johanna del Pilar Parra Sierra, Yenny Patricia Pineda Moreno, Óscar Adolfo Quintero Ferro, Jairo Adolfo Sotelo Gutiérrez, Hugo Tautiva Ortiz, Clara Yenny Vanegas Correa, Dayra Milena Vargas Ardila y Andrés Leonardo Escobar Suárez.

Asimismo, por ascenso en el escalafón docente fueron reconocidos como Docentes Asociados: Adriana Margoth Bautista Roa, César Iván Espinosa Romero, Belvy Leonor Mora Castañeda, Elkin Yesid Veslín Díaz y José Orlando Manosalva Rodríguez.

Durante la celebración también se reconoció a los siguientes docentes, estudiantes y egresados, autores de libros y revistas.

Facultad de Ciencias Humanas y Educativas

Libro: Deserción universitaria, autora docente Paola Andrea Reyes Parra.

Libro: Ruta turística: gastronomía, identidad cultural, desarrollo rural en Santander y políticas de turismo en Colombia, autora docente Luz Marina Hurtado Torres.

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Libro: Aprendamos del queso en Paipa. Autores: docentes Luis Enrique Albesiano Fernández, Elisa Andrea Cobo Mejía y Lizeth Rocío Rojas Rojas, y joven investigadora Laura Valentina Castellanos Pulido.

Libro: El queso de Paipa: relatos, saberes y tradiciones. Autores docentes Luis Enrique Albesiano Fernández, Elisa Andrea Cobo Mejía y Lizeth Rocío Rojas Rojas, y joven investigadora Laura Valentina Castellanos Pulido.

Facultad de Ciencias de la Salud

Libro: Uso adecuado de antibióticos para la prevención de la resistencia bacteriana. Autores: docentes María Inés Torres Caycedo, Diana Paola López Velandia y Maritza Angarita Merchán; estudiantes: Daniela Alejandra Tovar Rodríguez y Laura Valentina Barrera Viedma, y egresada Mayra Alejandra Castillo Huertas.

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Libro: Una mirada a la arquitectura moderna de Tunja: obra del Ingeniero Arquitecto Ernesto Muñoz Navarro. Autores: docentes Marcela Eunice Pinilla Rodríguez, Alexandra Toro Ospina y Rocío Margarita Millares Caro; egresados: Diana Carolina Melo Vera, Ana María Alami Zambrano, Brayan Faruk Tovar Martínez y Róbinson Daza Gómez.

Catálogo: Expresión Exposiciones - Invite & convite. Autores: docentes Nancy Consuelo Quiroga Buitrago y Carlos Mario Rodríguez Rodríguez; joven investigadora Juliana Sofía Herrera Melo y egresado Luis Francisco Márquez Parra.

Vicerrectoría Académica

Libro: Estrategias pedagógicas y didácticas innovadoras en la Universidad de Boyacá. Editora Claudia Patricia Jaimes Bernal.

Igualmente, los decanos recibieron un diploma de reconocimiento por el trabajo editorial realizado por el personal de las Facultades en las siguientes revistas institucionales:

- **Facultad de Ciencias de la Salud:** Revista Investigación en Salud Universidad de Boyacá. Volumen 8 Número 1 y Número 2 versión impresa y Volumen 9 Número 1 y Número 2 versión digital. Decana: Gloria Eugenia Camargo Villalba.
- **Facultad de Ciencias e Ingeniería:** Revista i3+. Volumen 4 Número 2. Decano: Carlos Rafael Lara Mendoza.
- **Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales:** Revista CUBUN. Volumen 1 Número 2 y Volumen 2 Número 3. Decana: Carolina Parra Fonseca.
- **Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo:** Revista Designia. Volumen 8 Número 1 y Número 2, Volumen 9 Número 1 versión impresa, Volumen 9 Número 2 versión digital. Decana: María Leonor Mesa Cordero.
- **Facultad de Ciencias Administrativas y Contables:** Revista Visión Empresarial. Volumen 1 Número 2 versión digital. Decano Carlos Fernando Peña Alarcón.
- **Facultad de Ciencias Humanas y Educativas.** Revista Enfoques. Volumen 3 Número 2 y Volumen 4 Número 1 versión digital. Decana: Claudia Inés Bohórquez Olaya.

Durante la celebración del Día del Profesor los asistentes disfrutaron de la presentación del grupo de danzas Latin Fusión de la UdB que dirige el profesor Luis Gabriel Obregón; posteriormente, la Rectoría ofreció una copa de vino en el Hall Fibonacci de la Universidad para finalizar la conmemoración de este significativo evento de reconocimientos e integración.

LA UNIVERSIDAD DE BOYACÁ SIGUE SIENDO PIONERA: PRESENTACIÓN DE LA PRIMERA UNIDAD DE APROPIACIÓN SOCIAL DEL CONOCIMIENTO DEL DEPARTAMENTO DE BOYACÁ



Con gran alegría el equipo de directivos, investigadores, profesores y representantes de las comunidades que lideraron y participaron en el proyecto de creación de la Unidad de Apropiación Social del Conocimiento compartieron con la comunidad universitaria los aprendizajes de esta trascendental iniciativa para la UdB y el departamento de Boyacá.

En el marco del Simposio y Semana Internacional de la Investigación y la Innovación, el pasado miércoles 26 de abril se realizó la presentación de la Unidad de Apropiación Social del Conocimiento - UASC de la Universidad de Boyacá, primera en el departamento, la cual está adscrita a la Vicerrectoría de Investigación, Ciencia e Innovación y fue creada mediante el Acuerdo del Consejo de Fundadores No. 156 del 22 de marzo de 2023.

Esta unidad surge a partir de la iniciativa de un grupo de investigadores de la universidad, adscritos a diversas facultades y al Centro de Innovación, quienes postularon el proyecto de creación de la Unidad de Apropiación Social del Conocimiento de la Universidad de Boyacá a la convocatoria 002 de 2022 de la Organización de Estados Iberoamericanos - OEI y el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación - Minciencias, entidades que invitaron a conformar un banco de propuestas elegibles para incentivar la creación de 15 unidades a nivel nacional.

La propuesta presentada desde la UdB recibió concepto favorable y apoyo para su creación e implementación. Para el desarrollo del proyecto se contó con la participación de los investigadores: por la Facultad de Ciencias e Ingeniería la Ing. Mg. Gloria Grimaldo e Ing. Mg. Laura Wilches del Centro de Innovación Origen, investigadoras del Grupo LOGyCA; Dra. Natalia Sánchez y Mg. Zulma Rocha del Grupo Gestión Ambiental; Dra. Olga Usaquén del Grupo Gestión de Recursos Hídricos; por la Facultad de Ciencias Humanas y Educativas la Dra. Mónica Pérez del Grupo Ethos; de la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables

la Adm. Mg. Johanna Parra y la Adm. Mg. Diana Dueñas del Grupo GISEDE; por la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales la Dra. Claudia Guerrero investigadora del Grupo Socio Jurídica, el D.G. Mg. Ismael Meneses y la C.S. Mg. Lizeth Rocío Rojas del Grupo Comunicación UB; los jóvenes investigadores del Centro de Innovación Jessica Lancheros y Nicolás Cáncharo. Como asesores del proyecto se contó con la participación de: D.G. Mg. Carlos Mario Rodríguez y Dra. Adriana Hidalgo investigadores de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo; F.T. Mg. Carolina Sandoval, investigadora de la Facultad de Ciencias de la Salud y la Dra. Olga Sofía Morcote, investigadora de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.

La comunidad que participó en el proyecto y los pilotos pertenecen a las Juntas de Acueducto Veredal de Caños y Peña Negra. Estudiantes y docentes de la Institución Educativa Pantano de Vargas sede Caños del municipio de Paipa también integraron el grupo de trabajo.

La creación de la UASC fomentará la apropiación social del conocimiento de procesos, proyectos y resultados de investigación, desarrollo tecnológico, innovación y proyección social, además establecerá las características, condiciones, guías y aspectos operativos para que la sociedad se apropie de este conocimiento.

La UASC - UdB brindará asesoría a estudiantes, investigadores y docentes, en la definición y alcance de proyectos en ASC o que contengan componentes orientados a este propósito. Así

mismo, promoverá espacios de colaboración interdisciplinar y transdisciplinar entre facultades, aliados institucionales y actores locales para la construcción de propuestas que propicien la resolución de problemas y/o necesidades sociales, promoviendo la generación de productos reconocidos por Minciencias.

La UASC de la UdB orientará la formulación de proyectos con componentes de apropiación social del conocimiento, promoviendo espacios colaborativos, aunados a acciones de proyección social e investigación, propiciando la generación de propuestas y resultados con pertinencia social. También asesorará la construcción de rutas orientadoras, en las que

se apliquen metodologías de participación comunitaria, acompañará el desarrollo de planes de trabajo inter y transdisciplinarios. Igualmente, la unidad propone generar co-laboratorios como espacios itinerantes, donde se realicen ejercicios de diseño y prototipado de alternativas de solución con y para la comunidad, así como espacios de creación ciudadana. Asimismo, gestionará procesos de apropiación social del conocimiento como escenarios de confianza, participación, diálogo, mediación y reflexión crítica, con aliados institucionales y actores de la comunidad, para dar respuesta a retos globales a partir de soluciones locales de interés colectivo, que estimulen el desarrollo de la sociedad y del territorio.

LA UNIVERSIDAD DE BOYACÁ REALIZÓ EL PRIMER "PET DAY"



Estudiantes, docentes, administrativos y directivos vivieron un día especial en compañía de sus mascotas, quienes los acompañaron en sus actividades durante toda la jornada.

El pasado miércoles 10 de mayo, la Universidad de Boyacá vivió un día muy especial gracias a la compañía de más de 100 mascotas, las cuales compartieron momentos inolvidables con estudiantes, funcionarios, egresados y directivos de la Institución. Además de compartir con las mascotas en aulas y oficinas, la actividad contó con espacios como EXPOPET: Historias entre pelos, huellas y bigotes, una exposición fotográfica y testimonial con más de 270 vivencias que dan muestra del apoyo emocional de las mascotas en los hogares y vidas de las personas.

Otros de los espacios que disfrutaron los asistentes durante la jornada fueron los emprendimientos de productos y servicios para mascotas, en los cuales estudiantes, funcionarios, egresados e invitados externos presentaron sus iniciativas de negocio. Igualmente, en el Hall de Bienestar Universitario se habilitó un stand de cuidado animal a cargo de la veterinaria Natalia Rodríguez Bohórquez y dos stands adicionales por parte de la Facultad de Ciencias de la Salud.

A las 10 de la mañana, en ORIGEN - Centro de Innovación, el diseñador gráfico, Javier Gonzalo Pinzón Rodríguez, lideró un taller de

Ilustración de mascotas, en el cual los asistentes tuvieron la oportunidad de evidenciar el talento de estudiantes, docentes y administrativos de la Institución. Igualmente, en las canchas multifuncionales se realizó la demostración de tres caninos de razas Akira, Homero y Jacob, los cuales hacen parte del equipo de rescate de Bomberos de la capital boyacense.

En la jornada de la tarde dos autores de Penguin Random House presentaron su libro "El Cuac está de moda" un texto infantil lleno de música y enseñanzas cuyo contenido se centra en los animales de los humedales y la tenencia responsable de las mascotas.

Esta actividad, organizada por un equipo interdisciplinar de docentes, voluntarios y dependencias de la UdB que se dejaron llevar por su amor hacia las mascotas, además de celebrar e integrar a la comunidad, cumplió uno de sus propósitos fundamentales: reunir alimento para los comederos comunitarios de la ciudad. Al final del evento y con la ayuda de toda la comunidad universitaria se recaudaron 290 kilos de alimento para mascotas.

EDUCATION FEST UdB

Con la participación de 11 Instituciones Educativas de la capital boyacense, se llevó a cabo el pasado viernes 12 de mayo el Primer Education Fest UdB, un espacio encaminado a la orientación vocacional de los estudiantes que cursan último grado de bachillerato.

La jornada, que inició a las 8:00 a.m. en la plazoleta principal del campus universitario en Tunja, contó con múltiples lúdicas y actividades recreativas que permitieron a los participantes conocer la dinámica universitaria desde cada una de las facultades de la Institución, así como de las dependencias relacionadas con admisiones y matrículas, intercambios internacionales, bienestar universitario y apoyos financieros para educación, a través de estaciones innovadoras ubicadas estratégicamente en el campus de la Universidad.

Durante esta actividad, que tuvo un recorrido muy completo por las instalaciones de la Institución, los colegiales jugaron, bailaron, se divirtieron, aprendieron y vivieron una experiencia universitaria real que los aproxima a su proyecto de vida.



Cerca de 600 estudiantes de diferentes Instituciones Educativas de Tunja vivieron una experiencia universitaria entretenida, gracias a los talleres, juegos y dinámicas realizadas por docentes de las seis facultades de la UdB.

Dicha jornada tuvo presentaciones de grupos de música de la institución, danzas, encuentros deportivos entre las instituciones participantes y la presentación del Dj. estudiante de Ingeniería en Multimedia de la UdB, durante toda la mañana.

MISIVAS DE FELICITACIÓN

03 de febrero de 2023

Cordial saludo Ingeniero Andrés,

Este correo tiene como propósito, agradecer el apoyo económico que recibí como docente, así como por el apoyo que recibió el grupo de estudiantes del programa de Fisioterapia conformado por Paola Pérez Vargas, Juliana Ulloa Castro y Diego Benítez Mora, con quienes adelantamos inmersión en el departamento de la Guajira en las rancherías de San Martín Puloy, Cangrejito e Hirtu, una actividad que tenía como objetivo desarrollar una campaña con diferentes profesiones de la salud (medicina, fisioterapia, nutrición y dietética), en la cual participaron estudiantes de diversas instituciones del país como: Universidad Nacional de Colombia, Universidad de Antioquia y Centros de Estudios en Salud - CES.

En lo personal aprendí a valorar cosas tan sencillas y que a diario vemos muy cotidianas como el baño, la ducha diaria y el sonreír, a pesar de las adversidades. Como docente pude evidenciar que estamos haciendo bien la tarea con nuestros estudiantes, pues fue indudable el liderazgo de nuestros estudiantes, el manejo con la comunidad y el trabajo en equipo.

Ingeniero Andrés, este tipo de apoyos animan tanto a los estudiantes como a nosotros los docentes y nos permite evaluar cómo estamos frente a otras Universidades, a la vez que nos permite realimentar nuestros procesos internos.

Atentamente,
Yudhy Alexandra Rondón Villamil
Docente de Fisioterapia

08 de febrero de 2023

Cordial saludo Señor Rector,

Por medio del presente correo quiero expresar mi agradecimiento profundo con la universidad por brindarme el apoyo para poder asistir a la inmersión con la comunidad Wayú; fue una experiencia realmente enriquecedora no solo desde el ámbito profesional sino también desde lo personal, ya que al poner en práctica todos los conocimientos adquiridos a lo largo de mi carrera fue muy gratificante, pudimos ayudar a varios niños como Nicolás, quien tiene parálisis cerebral y nunca había sido tratado.

En colaboración con los muchachos de mi ranchería elaboramos una silla neurológica con yesos y una caja, teniendo en cuenta que es de gran necesidad para él. Puedo expresar que, al momento de entregar la silla terminada, poder presenciar cómo él y su familia se emocionaron una vez estuvo sentado por primera vez, fue muy conmovedor. Al haber sido los primeros en escuchar las primeras palabras emitidas por Nicolás, me llenó el alma de felicidad, de inmensas ganas de seguir sirviendo a la comunidad, pues nos dejaron claro que estamos cambiando la vida de las personas gracias a nuestra ayuda; de hecho, nos nombraron miembros de la comunidad. Me place decir que para ellos soy Paola López Gouriyü.

Sinceramente no tengo palabras para agradecer todo el apoyo brindado por la universidad y espero continuar llevando mi profesión y enalteciendo el nombre de mi Alma Máter en cada una de las actividades que pueda realizar.

Atentamente,
Leidy Paola Pérez Vargas
Estudiante de Fisioterapia

09 de febrero de 2023

Cordial saludo Señor Rector,

Estoy profundamente agradecido con la universidad por brindarme el apoyo para volver a vivir esta experiencia con la comunidad Wayú, la verdad es muy gratificante ver cómo los conocimientos que he adquirido a lo largo de la carrera de Fisioterapia ya están dando frutos. Yendo más a detalle sobre lo que viví, yo me desplazaba todos los días a la casa de don Fermín Epiayu, la autoridad de la comunidad, él me recordaba de la última vez; al finalizar la terapia del último día, me dijo: "sobrino, buen médico", indagué qué trató de decirme; es un pequeño reconocimiento, me estima y respeta como a cualquier miembro de su comunidad. Esto es muy valioso para mí como estudiante y como ser humano, aprendí mucho, entendí que estoy haciendo las cosas bien y que voy por buen camino.

Espero continuar llevando mi profesión y el nombre de mi universidad a este tipo de actividades.

Reitero mi gratitud a la Universidad por apoyar a sus estudiantes y docentes en este tipo de experiencias.

Atentamente,
Diego Fernando Benítez Mora Estudiante de Fisioterapia

UdB VIRTUAL RADIO: 10 AÑOS AL AIRE, TEJIENDO SUEÑOS Y GENERANDO IMÁGENES



El señor Rector, Dr. Andrés Correal Cuervo, artífice del proyecto UdB Virtual Radio en compañía de la Directora de la División de Tecnología y del equipo de trabajo del Centro Multimediales, quienes han posicionado este medio universitario que cumplió sus primeros 10 años de labores.

Con la emisión continua de programas en vivo durante 24 horas, la UdB Virtual Radio de la Universidad de Boyacá celebró sus diez años de comunicación pública al servicio de la educación, la ciencia y la cultura. La transmisión en vivo de la conmemoración del décimo aniversario comenzó a las 8 de la mañana del pasado 25 de abril y estuvo acompañada de actividades sociales y culturales conexas, en las cuales participaron directivos, profesores, estudiantes, egresados y personal administrativo de la Universidad, además de radialistas, productores y fieles oyentes de los 28 programas que integran la parrilla de programación de la emisora. Ese mismo día se retransmitió la señal en vivo de UdB Virtual Radio, a través de la Jefa 1.380 a.m. desde las seis de la tarde hasta la medianoche.

La emisora, que comenzó labores en el año 2013 por iniciativa del entonces vicerrector de desarrollo institucional, Ing. Andrés Correal, inicialmente estuvo a cargo del programa de Comunicación Social de la Universidad, y coordinada específicamente por los Cs. Julián Cifuentes y Luis Ángel Osorio. En octubre de 2021, con el advenimiento de los avances institucionales y objetivos estratégicos, la UdB Virtual Radio fue integrada al Centro Multimediales, actualmente dirigido por la Cs. Zaida Milena Díaz, que se ha convertido en un escenario de gran producción multimedial en el cual participan todos los estamentos Universitarios.

Para el actual coordinador de la emisora, Cs. Julián Cifuentes, este importante medio ha tenido un avance significativo porque está en el ADN de los estamentos de la Universidad, lo que permitió que, por ejemplo, en el año 2022 la emisora tuviera una audiencia de 198.806 personas y que actualmente cuente con 28 programas al aire que funcionan gracias al compromiso y la vocación de 98 realizadores, directores de programas radiales y control máster vinculados a UdB Virtual Radio.

En el marco de la celebración también se entregaron las distinciones “micrófonos honorarios” a directivos, docentes, profesores, estudiantes y egresados que se han destacado por su participación en la emisora. Ellos son:

- **Diamante:** Andrés Correal Cuervo y Julián Ricardo Cifuentes.
- **Oro:** Manuela Guatibonza, Katerine Cardozo, Mariana Montealegre y Sebastián Morales.
- **Plata:** Sebastián Fonseca, Nicolás Murcia, Laura Rincón, María Fernanda Perilla y Carolina Russi.
- **Bronce:** Iván Bolaños, Laura Cortés, Laura Gómez, Camila Valbuena, Nardy Liliana González, Julieth Caicedo, James Amaya, Ángela Umbacía y Daniel Ruiz.

La comunidad universitaria felicita y augura muchos años más de excelente labor comunicativa a todo el equipo de trabajo y amigos de la UdB Virtual Radio.